

## Culte du 18 et 21 décembre, Mouilleron et St Prouant

### *Accueil Elie*

Seigneur, nous voici en ce jour rassemblés, Jour de joie pour ton Église. Donne-nous ton Esprit, comme tu nous l'as promis : Qu'il se saisisse de chacun de nous, et nous saurons découvrir dans le monde les signes de ta présence ! Qu'il bouscule notre façon de vivre et de penser, et avec lui nous ferons toutes choses nouvelles ! Vienne le jour où la terre entière proclamera : "Jésus-Christ est Seigneur à la gloire de Dieu le Père !"

Seigneur, nous t'en prions, viens toi même nous rejoindre aujourd'hui, pour que nous puissions découvrir ta présence dans nos vies, que tu puisses nous inspirer et nous mettre en route à ta suite, que ton Esprit vienne nous redire tout ton amour. Amen

### *Spontané :*

### *Louange :*

Nous louons le Seigneur avec les mots des sœurs de Pomeyrol

O Jésus, Christ, Emmanuel. Espérance d'Israël. Attente des prophètes. Annoncé par Jean-Baptiste. O Christ, qui es qui étais et qui viens.

O Jésus, Christ, Emmanuel. Fils de David. Rejeton d'Isaï. Rameau de Jessé. O Christ, qui es qui étais et qui viens

O Jésus, Christ, Emmanuel. Soleil de justice. Brillante étoile du matin. Aurore du jour nouveau. O Christ, qui es qui étais et qui viens

O Jésus, Christ, Emmanuel. l'Alpha et l'Oméga. Le premier et le dernier. Le commencement et la fin. O Christ, qui es qui étais et qui viens.

Amen, Seigneur Jésus, viens bientôt

### *Cantique : Nos coeurs te chantent 255*

## *Volonté de Dieu :*

Écoutons comment la 1ere épître aux Thessaloniciens comprend la volonté de Dieu pour son peuple :

Vivez en paix entre vous. Donnez du courage à ceux qui en ont peu. Soutenez les faibles. Soyez patients envers tous. Prenez garde, que personne ne rende le mal pour le mal, mais recherchez toujours le bien, entre vous et à l'égard de tous. Soyez toujours joyeux, priez sans cesse. Rendez grâces en toutes choses, car c'est à votre égard la volonté de Dieu en Jésus-Christ.

## *Spontané :*

### *Reconnaissance du Péché* Elie

Tournons nous en confiance vers Dieu et reconnaissons notre faiblesse, notre Péché Père, tu nous parles d'amour, Mais nous confondons celui-ci avec notre confort spirituel, Et nous oublions d'aimer. Tu nous combles de tes dons, Mais nous supportons des situations d'injustice et de pauvreté, Et nous refusons de partager et d'accueillir. Tu nous offres l'espérance, Mais nous sommes trop souvent résignés Et nous n'osons pas nous engager. Père, pardonne-nous. Libère-nous de notre tiédeur, de notre égoïsme, de nos lâchetés. Amen

## *Spontané :*

### *Annonce du pardon*

« Quand les collines s'effondreraient, mon amour ne s'éloignera pas de toi, et mon alliance de paix ne sera pas ébranlée, dit l'Eternel. Je t'aime d'un amour éternel ».

Cet amour incroyable de Dieu est annoncé, proclamé à travers tout l'Ancien et le Nouveau Testament. Aujourd'hui, cette Bonne Nouvelle vient jusqu'à nous à cause de la multitude de témoins qui, au cours des siècles, nous ont transmis ce message. Elle vient jusqu'à nous à cause de Jésus vivant parmi nous. Lui, le Fils du Père, est venu rendre témoignage de l'amour de Dieu pour chacun d'entre nous.

Louange à toi, ô Père !

Spontané :

### *Illumination*

Nous nous adressons à Dieu dans la prière avant de lire les Écritures bibliques.

Tu es venu, Jésus, pour partager toute notre existence. Tu sais le poids d'un cœur chargé de doute et de souffrance. Tu es venu guérir, tu es venu parler. Nous dire enfin toute la vérité sur Dieu et sur nous-mêmes. Que notre esprit s'ouvre à ta voix. Amen

Spontané :

### *Texte : Mt 1,18-25*

<sup>18</sup>Voici comment arriva la naissance de Jésus-Christ. Marie, sa mère, était fiancée à Joseph ; avant leur union, elle se trouva enceinte par le fait de l'Esprit saint. <sup>19</sup>Joseph, son mari, qui était juste et qui ne voulait pas la dénoncer publiquement, décida de la répudier en secret. <sup>20</sup>Comme il y pensait, l'ange du Seigneur lui apparut en rêve et dit : Joseph, fils de David, n'aie pas peur de prendre chez toi Marie, ta femme, car l'enfant qu'elle a conçu vient de l'Esprit saint ; <sup>21</sup>elle mettra au monde un fils, et tu l'appelleras du nom de Jésus, car c'est lui qui sauvera son peuple de ses péchés. <sup>22</sup>Tout cela arriva afin que s'accomplisse ce que le Seigneur avait dit par l'entremise du prophète : <sup>23</sup>La vierge sera enceinte ; elle mettra au monde un fils et on l'appellera du nom d'Emmanuel, ce qui se traduit : Dieu avec nous. <sup>24</sup>A son réveil, Joseph fit ce que l'ange du Seigneur lui avait ordonné, et il prit sa femme chez lui. <sup>25</sup>Mais il n'eut pas de relations avec elle jusqu'à ce qu'elle eût mis au monde un fils, qu'il appela du nom de Jésus.

## *Prédication*

### **Qu'est ce qu'agir de manière juste ?**

Nous sommes dans la période de l'Avent, avec l'attente, les décorations, les chocolats, les belles crèches et les cantiques qui égaillent nos longues soirées d'hiver. Chaque année, on relit avec plaisir les récits de la nativité, avec les anges, les bergers, le voyage jusqu'à Bethléem. Et on redécouvre avec joie les personnages, Marie, Elisabeth, Zacharie et bien entendu Joseph. Il est le personnage principal du récit que nous venons d'entendre. Mais que savez vous vraiment de lui ? Qui est il ? Et bien au final pas grand-chose : il est charpentier, il est le fiancé de Marie, il est de la famille du roi David, chez Matthieu il habite à Bethléem avant de fuir en Égypte à la suite de quoi il amène sa famille à Nazareth. Chose assez folle, si j'ai bien regardé, Joseph ne parle jamais dans les évangiles. Au cinéma, ce serait un figurant ! Au final on ne sait pas grand-chose de lui, il n'a pas de personnalité propre, il n'est défini que par 3 traits : il est un grand rêveur, il veut agir de manière juste et il fait confiance. Découvrons cela ensemble :

Premièrement, Joseph est un grand rêveur. Dans les trois récits où il apparaît chez Matthieu, on a le même schéma : Joseph dort, Dieu lui parle en rêve et il agit en conséquent. D'un coté avec un nom pareil on pouvait s'y attendre. Vous le savez, il y a un autre Joseph dans la Bible, qui a aussi un lien avec les rêves. Ouvrons donc une parenthèse sur Joseph, celui de l'Ancien Testament, le fils de Jacob et Rachel. Le 11eme frère, dont ses aînés sont jaloux et qu'ils vendent comme esclave et qui pourtant devient vizir du pharaon. Vous vous rappelez, il est en prison, il interprète les rêves de ses compagnons de cellule et fini par interpréter ceux du pharaon et devient ainsi le plus grand dignitaire de l'Égypte. Et au passage il sauve son pays d'adoption et toute sa famille. Et est ce que vous vous rappelez la conclusion de cette histoire ? D'un mal, Dieu a fait un plus grand bien. Gardons cela en tête pour le Joseph des évangiles et refermons là cette parenthèse.

Oui, comme son homonyme vétéro-testamentaire Joseph est un grand rêveur, à qui Dieu parle et qui agit avec confiance.

Deuxième trait de caractère, Joseph est un homme droit, qui veut agir de manière juste. C'est très clair dans le récit, il ne veut pas répudier publiquement Marie, alors que suivant la loi de l'époque il en a le droit, voir même le devoir. C'est sa fiancé, elle est enceinte et pas de lui, fin de la discussion. Mais Joseph préfère agir suivant ce qui lui semble juste. Se séparer mais sans faire de scandale, sans mettre Marie trop dans l'embarras. C'est pour lui la solution la moins pire.

À la lecture du récit nous nous interrogeons : Qu'est ce que nous aurions fait à sa place ? Car je crois que dans nos vies nous sommes souvent comme Joseph, confrontés à des situations où on cherche la moins pire des solutions pour tous et toutes. Comme lui, nous recherchons à agir de manière juste. Mais il y a des fois où on ne voit pas d'issues, toutes les solutions nous semblent mauvaises.

Je vous propose un petit exercice pour réfléchir à ce qui est juste ou pas : ce ne sont que des expériences de pensée, pas d'inquiétude. Voici la question : un train fonce à toute vitesse, il y a un aiguillage, si vous n'y touchez pas le train écrase 5 personnes et si vous le faites changer de voie il en écrase 2. Que faites vous ?

Dans le cas où vous tirez, est ce que cela vous rend responsable de la mort des 2 personnes ? est ce que tout est une question de nombre, à partir de quel ratio vous tirez ? Et si c'est des enfants sur une voie, est ce que cela change votre réponse ? Ou des personnes que vous n'aimez pas du tout ?

Je vous rassure, il n'y a pas de bonnes ou mauvaises réponses à ces questions, car elles sont déconnectées de la réalité. Dans nos vies, nous n'avons que rarement le loisir de réfléchir ainsi avant de prendre un décision. Ces exercices permettent de mettre en lumière que la notion de justice n'est pas absolue et que nous ne connaissons pas toutes les conséquences de nos actes. Il y a toujours des choses qui échappent à ce que nous avions imaginé, car il y a toujours de l'humain, de l'imprévisible, de l'aléatoire. Ainsi, déterminer si une action est juste se fait au cas par cas. Heureusement, la Bible donne un critère, est ce que cela répond aux commandements d'amour ? C'est là, la vraie justice, agir avec amour, dans notre contexte, dans la relativité de nos existences.

Ainsi, être juste ce n'est pas cherché une réponse universelle, mais être conscient de nos limites et agir avec amour.

Troisième trait de Joseph, il est confiant. Comme nous l'avons vu, il avait le droit de répudier Marie, mais il n'a pas fait, pourquoi car il a confiance que ce que Dieu lui propose dans son rêve est ce qu'il y a de plus juste. Il a confiance, de cette situation qui lui semble mauvaise une bonne chose peut advenir. Oui il a confiance et elle se traduit en actes. Sans son action confiante, le projet de Dieu tombe à l'eau. Car n'oublions pas, Joseph en accueillant Marie, accueille aussi Jésus. Sans lui, pas de sauveur ! Pas d'accomplissement des prophéties. Et chose essentielle c'est même lui qui le nomme. Et vous savez l'importance de nommer les personnes. Je me souviens très bien de la première fois que nous avons nommé Zacharie, du moment où je suis allé le déclarer à la mairie ou la première fois où il m'a appelé papa. Donner le nom est essentiel.

Par ailleurs, Joseph, en accueillant Jésus lui donne surtout une famille, et pas n'importe laquelle, puisque c'est par cette filiation que Jésus peut revendiquer David comme ancêtre. En faisant confiance, Joseph permet le passage d'une situation problématique avec risque de séparation et d'échec du projet de Dieu à une situation bénéfique qui permet la naissance, l'éducation et le ministère de Jésus.

Pour finir, une petite remarque, je ne dis pas qu'il faut faire confiance à tout ce qui se passe dans nos rêves. Par contre, nous pouvons faire confiance à Dieu, il est celui qui ouvre des passages dans des situations qui nous semblent impossible, nous pouvons alors nous y engager avec lucidité, courage, confiance et amour. Amen

Silence puis cantique : Trouver dans ma vie ta présence 601

## *Confession de foi*

Nous confessons notre foi :

Nous confessons notre foi, Parce que Dieu fait fleurir nos déserts, parce que Jésus est entré dans le monde et dans l'Histoire. Nous avons aujourd'hui l'espérance.

Parce que Dieu vient sauver son peuple, parce que Jésus a marché sur notre Terre et qu'il est lumière dans notre terre froide. Nous savons que son royaume s'est approché de nous.

Et parce que Jésus a vécu toute sa vie en semant l'amour et en ébranlant des cœurs endurcis, nous regardons aujourd'hui avec confiance l'avenir et nous attendons avec assurance le royaume qui vient et grandit en nos cœurs. Amen

Spontané :

## *Annonces et offrande*

- Culte de Noël aux Erables à St Prouant le dimanche 21 décembre à 10h30
- veillée de noël le mercredi 24 décembre à 19h au temple de Mouchamps suivi d'un verre de l'amitié
- pas de culte le 28 décembre (vacances du pasteur du 26 au 4 janvier) mais culte à Mouchamps le 4 janvier

## *Prière d'intercession (Assis)*

Nous prions les uns pour les autres :

Seigneur, tu es le même, hier, aujourd'hui, éternellement. C'est pourquoi nous te louons, ô Dieu notre Père, pour le témoignage unique que tu nous apportes par ton fils Jésus-Christ. Par lui, nous savons maintenant que tu restes avec nous, au-delà des temps et des âges, au-delà des espaces, au-dessus de tout, et dans la vie de chacun.

C'est pourquoi nous voulons déposer devant toi, Seigneur, les soucis, les questions et les détresses de tous. Souviens-toi de tous ceux qui sont aux prises avec des difficultés. Console et réconforte tous les affligés, tous les malades du corps et de l'âme, tous ceux qui sont privés du secours humain, tous ceux qui souffrent injustement dans un monde inhospitalier.

Souviens-toi des membres de nos familles, auprès et au loin, et sois auprès de ceux qui n'ont pas de famille. Suscite des témoins joyeux et courageux et donne-nous d'être porteurs de paix, d'amour et d'espérance.

Que ton Évangile rayonne sur cette terre et que partout ton Saint-Esprit suscite des ouvriers pour ton Royaume. Nous te remettons en particulier la paroisse du Mans, et son pasteur Daniel Schrumpf que ton Esprit les accompagne.

Et nous qui sommes tes enfants nous te disons : NP

**Spontané :**

***Envoi et bénédiction***

Faisons confiance à Dieu, il est celui qui ouvre des passages dans des situations qui nous semblent impossible, engageons nous y avec lucidité, courage, confiance et amour.

Que l'Esprit de Dieu verse sa force, sa douceur et sa paix dans vos vies. Amen

**Spontané :**